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耶稣知道要怎样行
第 1605 号

1881 年 6 月 23 日都市会幕教堂周四晚间证道

约翰福音 6:6

“祂说这话是要试验腓力，祂自己原知道要怎样行。”

亲爱的朋友，请注意，圣灵多么仔细，为要避免让我们在主耶

稣基督的事上犯错。祂知道，人们容易小看当永受称颂的神子，有

些人自称基督徒，却否认基督的神性，甚至愿意根据任何看起来限

制了救主能力或知识的事，来伪造论据，反对救主真实的神性。

此处的例子证明圣灵小心地防止我们作出错误的结论。我们主

跟腓力商量，问这个可怜的门徒：“我们从哪里买饼叫这些人吃呢？”

（约 6:5）有些人会因此推测，耶稣不知道要做什么，觉得窘迫。由

此，他们争辩说，耶稣不可能是全能的神，因为这样的窘境跟神的

无所不能相悖。如果耶稣知道万事，为什么要问腓力呢？

在这里，圣灵让我们警惕，不要看低我们伟大的救赎主，尤其

是不要错误地认为祂不是神。所以，圣灵直截了当地说：“祂说这话

是要试验腓力，祂自己原知道要怎样行。”耶稣不是向腓力要信息，
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也不是因为对自己的处理手法有顾虑，或者需要门徒的帮助，才找

腓力商量。祂不需要腓力让饼翻倍，而是想让腓力的信心翻倍。所

以，亲爱的朋友，当心，不要小看了救主，或者把有损祂荣耀的动

机赋予祂的任何行为。

也请明白，我们很容易在基督的事上犯错，所以每天都需要圣

灵来向我们解释基督是怎样的。耶稣只是问了腓力这个问题：“我们

从哪里买饼叫这些人吃呢？”而我们立即就面临得出错误推论的危

险，因此，圣灵多告诉了我们一些关于基督的事，从而我们就可以

逃脱这样的危险。圣灵让我们更多地看到主的动机，由此防止我们

误判祂的行为。我们必须有圣灵跟我们同在，不然就不会认识基督。

要看到太阳，唯一的方法就是借助阳光——而看见耶稣的唯一方法，

就是靠祂自己的圣灵。祂不是这样说吗？“祂要将受于我的告诉你

们。”（约 16:14）

若不借着圣灵，无人能称耶稣为“主”（林前 12:3）。圣灵必须

亲自临到各人，把神的儿子向他启示，启示在他里面。所以，不要

拿起圣经，想象我们立即就明白了，就像读其他书一样。相反，我

们要祈求圣经的那位伟大作者亲自施恩给我们，叫我们领略圣经的

灵，明白其含义，感受其能力。除非你们受神的教导，不然即便无

误的圣言摆在你们面前，你们也会迷路，陷入可怕的谬误。神赐的

怜悯写在经上：“你的儿女都要受耶和华的教训。”（赛 54:13）还有：

“你们从那圣者受了恩膏，并且知道这一切的事。”（约壹 2:20）如
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果不是靠那恩膏，靠神的教导，人们不会知道任何事。我们是何等

依赖性的受造物啊，因为除非神的圣灵乐意指教我们关于耶稣基督

的事，不然我们甚至对祂本身也会弄错。神的光啊，常常带领我们

吧！

在我们细究这节经文之前，还应从其中学到另一件事，就是我

们主做万事都有理由。即使祂问问题，也有理由，如果我们发现不

了，我们也可以确信，存在有价值的理由。在腓力这件事上，理由

定然不是因为祂自己缺乏智慧，而是因为——“要试验腓力”。如果

耶稣问的一切都有理由，那么祂做的一切就更有理由了。我们说不

出拣选的理由——为什么选中这个或那个人，但存在理由，因为神

从不毫无道理地行事，尽管祂的理由并不总会向我们启示出来，即

使启示出来了，我们可能也明白不了。

主权是绝对的，但绝不荒唐。神在恩典的国度里做的一切，都

有正当理由，尽管原因不是祂垂顾之人的功德，因为人没有功德。

亲爱的朋友，你当下面临试炼和烦恼，试图找出全能者的意图，却

一无所获。你不知道祂的道路无法测度吗？很可能，在今生，你发

现不了神在你当下的试炼里有什么意图，但是，祂肯定有目的，智

慧而慈爱的目的。如果你能明白这目的的话，你自己也会乐意的。

如果你的心智像神那样，那么，即便在烦扰你的这事上，你也会像

神那样行动。

现在，你的思维远低于神，所以，你想要测量祂的道路，就是
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错了。如果你因为丧亲或者患病而跟天父争吵，那么要立即谦卑地

怀着羞愧结束这争论。孩子，如果问题在于什么是对的——可怜、

无知、没有经验的年轻人，还是伟大、良善、智慧的天父，那么根

本没必要考虑。天父对儿女的旨意必定比他们自己的意愿更好。

顺服万灵的父，得生吧（来 12:9）。要相信你的主，并要安静—

—耶稣知道祂在做什么，为什么这么做。祂让你失去健康，是有理

由的。你身体的痛苦，灵里的压抑，生意不成功，遭遇流言蜚语伤

害，都是有理由的。很可能，原因就在于这句经文：“要试验腓力。”

你必须受试验。神赐下信心、爱心、盼望或者任何恩典，都是

要试验。如果某人修建了一座铁路桥，要有火车从上面跑过，才能

试验其承重能力。如果某人造了一条路，需要车轮和马蹄来试验其

每一处路基，才能通行。如果他只是做了一根针，也需要看看能拿

来做什么，以此来试验。浇筑支撑这些廊子的柱子时，目的是要承

受大重量。这二十年来，这些柱子勇敢地承受住了压力——把它们

建造起来，却不让它们承重，那就是没事找事。

所以，弟兄啊，当神让你在主里刚强，祂是要试验你的每一斤

力量，因为神有意达成的，祂都会试验，看看有没有达到目的。我

认为没有一颗信心的种子可以逃过火的试炼——所有的金矿都要进

坩埚受试验。你们听说过测试枪械的伯明翰实验室吗？制造信徒的

主，在祂恩典的工厂里，用痛苦的重压来试验自己所造的一切，只

有承受住了的，才领受祂的记号。护理之工中的一件事若是解释不
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了，那么你总是可以回到这一信条——祂说了，这是要试验你。

让我们立即来看经文，这句话在我看来饱含许多安慰。愿圣灵

领我们进入其中。

首先，主给了腓力一个问题：“我们从哪里买饼叫这些人吃呢？”

问这个问题是有目的的。其次，主没有问题，因为祂自己知道要怎

样行。第三，如果我们进入主的灵，我们就再没有问题了，因为我

们可以完全满足于祂知道自己要做什么。

一、我们面临的问题

首先，有个问题问腓力，正如有许多问题给我们一样。耶稣问

腓力这个问题，目的是要在几个方面试验他。祂要这样试炼他的信

心。有人说得很好，“主并不是想要腓力的食物，而是要他的信心。”

主问：“我们从哪里买饼叫这些人吃呢？”腓力怎么说？如果腓力信

心强，就会回答：“伟大的夫子，无需买饼。你比摩西还大，百姓在

摩西手下，都在旷野有吗哪吃。你只要开口，饼就会像下雨一样落

到人群里面，他们都会吃饱。”如果腓力信心大，就会回答：“你比

以利沙大，以利沙用一点点饼和麦穗就喂饱了一众先知门徒（王下

4:42-44）。行神迹的主啊，你也能做到。”

如果腓力展现更大的信心，就会说：“主啊，我不知道哪里买饼，

但是经上说：‘人活着，不是单靠食物。’（申 8:3）你没有看得见的
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饼，也能让这些人恢复精力。你能够填饱他们饥饿的肚子，他们无

需吃一点儿东西，因为经上说：‘乃是靠耶和华口里所出的一切话。’

请你开口说话，他们就立即饱足了。”所以，这个问题是要试验腓力

的信心。确实试验了，证明他的信心很小，因为他开始算计自己的

那一点点钱——“一块、两块、三块、四块。”我不会数到两百，但

腓力就是这么做的。他开始算有多少钱，而不是仰望全能者。

亲爱的朋友，当你受试验时，也会做同样的事吗？你会数算银

钱，而不是仰望永恒的神并信靠祂吗？恐怕我们没人可以逃脱这样

的失败，因为即使摩西也曾因不信而算计起来。“摩西对耶和华说：

‘这与我同住的百姓，步行的男人有六十万，你还说：“我要把肉给

他们，使他们可以吃一个整月。”难道给他们宰了羊群牛群，或是把

海中所有的鱼都聚了来，就够他们吃吗？’”记得神怎么回答祂焦急

的仆人吗？“耶和华对摩西说：‘耶和华的膀臂岂是缩短了吗？现在

要看我的话向你应验不应验！’”（民 11:21-23）我们也会如此看到神

的信实，但是，如果我们不信，那么我们还是会看到，却会让我们

痛苦地想起自己信不过主的罪。

这个问题无疑也是要试验腓力的爱心，他在这方面表现得要更

好，因为他爱耶稣，尽管信得慢。许多真心里面有安静的爱，多过

活泼的信心。很遗憾，他们信心小，但很感恩的是，他们的爱多。

救主似乎是说：“腓力，我要这些人吃饱。你来帮我吗？我们去哪里

买饼？腓力，我要你跟我一起。来，现在，我们怎样做这工呢？”
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腓力爱自己的师尊，所以愿意考虑这件事，至少计算了结果。

他说：“就是二十两银子的饼，叫他们各人吃一点，也是不够的。”（约

6:7）他的主并没有问他什么不够，而是问他什么足够。但是，腓力

开始计算消极的问题——恐怕你我也时常计算这种问题。二十两银

子的饼，即便给人群中每一位一点儿也不够——我们的资源不足，

这还不清楚吗？这种问题总是让人沮丧，觉得不可行。可怜的腓力

计算的是不足以供应众人的东西，没有考虑到主是全备的。同样，

他的计算也表明他爱自己的主。

如果他不是对耶稣充满爱和尊重，那么应该会说：“主啊，做这

事是徒劳的。我们很穷，只是不时得到零碎的钱，我不知道有多少

钱，也许犹大知道。但是，我相信，现有的钱不足以喂饱这众人，

即便附近有饼店可以买饼。”但是，腓力没有这么回答。没有。他十

分尊重、爱戴耶稣，他的信心失败了，爱心却没有。我们很爱主，

从未说祂施恩的计划是空想，没有认为是不可能的，这非常好。耶

稣从未提出过堂吉诃德式的计划，我们心里决不能这么想——即使

是征服世人归向真理和义这件事，也不该视作一场梦，而是要实际

地看待。

这个问题也试验了腓力的同情心。耶稣借着这个问题，感动腓

力的心，要他照顾那一群百姓。其他门徒说：“请叫众人散开，他们

好往四面乡村里去借宿找吃的。”（路 9:12）耶稣或许注意到腓力里

面的柔和比别人多一点，所以对腓力说：“我们从哪里买饼？”把腓
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力跟祂自己联系起来，是给了腓力莫大的尊荣，但是，也许祂在腓

力身上看到了同情心，基督喜爱跟富有同情心的人同工。我注意到

了一件事——神很少大大使用心硬、冷酷的人。只有我们里面温暖

了，才能让他人里面也温暖。人必须爱众人，不然就不能拯救他们。

牧师必须热切渴望会众得救，必须在救恩的事情上跟耶稣同心，不

然耶稣不会使用他。

我们主就这样，试图激起腓力的同情心。“来吧，腓力。你我该

做什么？从哪里买饼给他们吃？”我不认为腓力在这方面完全失败

了。他跟主同心的程度没有达到应有的水平，但是，还是有一定同

情心的。我相信，我们神让我们在一定程度上跟祂的儿子一样，爱

人的灵魂，所以，这个问题是要试验我们。愿我们不要信心、爱心

或同情心上欠缺。愿神借着圣灵有效的运行，让我们在这些事上丰

足，这样，我们才适合跟祂同工。

但是为什么要问腓力这个问题呢？为什么你们有些人面对特别

的问题，或者特别的试炼呢？经文说，是要试验他。但为什么试验

腓力呢？

我认为，救主对腓力说这话，是因为腓力是伯赛大人。他们正

在伯赛大附近，所以耶稣对腓力说：“我们从哪里买饼？”每个人应

该最关心他居住的地方。我想让耶稣对你们有些人说：“我们该为伦

敦做什么？”因为你们许多人都住在伦敦，也许生在能听见大本钟

的地方，或者在邮政区之内。你们属于这个大行政区的四百万人之
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一——不，你们是这个城市的重要民众，做世界上最大城市的居民，

是一种严肃的责任。

如果主把伦敦放在任何人心上，祂自然而然就会把伦敦放在当

地居民心上，正如祂对腓力说：“我们从哪里买饼？”如果祂在传福

音给一个村庄、一个城镇的事情上，让谁跟祂同工，那么自然而然

会是生在那里，或者住在那里的人。我知道，古话里说，鞋匠的妻

子没鞋穿，有时人们在意万里之外的人，却不照看自己的家或者自

己的邻舍。但是，经文中的情况并非如此，因为当时人们在伯赛大

附近，主问了这个跟他们相关的问题：“我们从哪里买饼叫这些人吃

呢？”是问伯赛大人腓力的。这话是要试验他。伦敦的弟兄啊，关

于这座大城市的问题也摆在你面前，要试验你。

也很可能，是因为腓力的任务是为十二使徒和他们的夫子预备

食物。犹大管钱，我们若没有错得离谱，腓力就是管家。看袋子里

还有没有饼，是腓力的任务，他还要在门徒们进入旷野的时候，供

应大家。在座有弟兄姊妹的正式任务，就是看顾人的灵魂。你们中

有牧师、宣教士、主日学老师、执事、长老、教区牧师助理、妇女

圣经老师，等等。即便主没有问其他人：“我们要为伦敦做什么？”

祂也会这样问我们。这个问题是要试验我们适不适合我们的职分，

或者是不是对自己占据的职分不上心，因而没有资格担当。

基督尤其问我们，但是我认为，祂也问所有祂设立为神做有君

尊的祭司的人（彼前 2:9）：“我们从哪里买饼？我们如何喂养这座大



10

城？”这个问题是要试验我们，因为这一负担应该落在我们身上。

也许，问腓力是因为他在恩典的学校里成绩不如有些人进步。

腓力的这句话可不怎么样：“求主将父显给我们看，我们就知足了。”

而我们主回答：“腓力，我与你们同在这样长久，你还不认识我吗？”

（约 14:8-9）他明显学得慢。我不认为腓力是十二使徒中最笨的，但

我肯定他不是最聪明的。雅各、约翰和彼得是门徒中居首的三个，

而安德烈和多马紧随其后，很可能腓力紧随着他们。也许，腓力是

排第六。我不知道，但肯定救主拣选他，不是作为最低的，也不是

最高的，主对腓力说：“我们从哪里买饼？”

这些在中间位置的人，非常需要试验，以便让他们自己满足。

在末尾的基督徒很软弱，经不起试验。可怜的灵魂需要鼓励，而不

是试验，所以，他们往往不会面临最大的问题。另一方面，排在前

面的基督徒不太需要试验，因为他们让自己的拣选和恩召坚定不移

了（彼后 1:10）。中间的那一类，最需要试验，而他们恐怕才是神的

军队中的主体。有许多人可谓受了一半的教导、一半的光照，对于

这些人，主问：“我们从哪里买饼？”祂说这话，是要试验他们。

请注意，救主问腓力的问题达到了目的，试验了他。如何试验

他的，我已经给大家讲明了。试验达到了目的，因为暴露了他的短

板。“我们从哪里买饼？”腓力放弃了。他计算了即便有多少饼，分

给每人一点儿，也不够，这就是他对这项事工的全部贡献——他无

法制造一个饼、一条鱼来开始这项工作。腓力受了打击。而且，他
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的信心在试验中也受了打击。“良善的夫子啊，”他似乎是说，“我们

不可能喂饱众人的。我们没法买饼——即使你跟我。你是主，你能

做大事，但我的信心没有强得相信我们能够给这数千人买饼。”所以，

这个问题达到了目的，试验了腓力的信心，证明他信心弱小、动摇、

不足。

把这个问题暴露出来，是好事吗？是的，弟兄姊妹们，知道我

们灵里贫困，是好事。我们许多人自以为有一堆信心，但如果主来

试验，祂不需要将其放在火里熔化，祂只需要将其放在火上烤，大

部分就都会蒸发。在普通的试验下，许多信心消失了，就像清晨的

露水在太阳之下。人健康的时候，信心何等多！但是，情况变化，

他受苦了，看看那信心消散了多少！有多少人，如果他们有稳定、

不错的收入时，就有信心。但当他们不得不问“下一餐从哪里来”，

他们还有信心吗？看哪，他们变得焦虑而忙乱。看到我们多么懦弱，

是件好事，因为当我们发现我们好多信心都不真实，就会寻求更真

实的信心，呼喊：“主啊，加增我们的信心。”（路 17:5）

腓力被拽进了祂的主里面，被拽着脱离自己，进入我们主，可

是件大事，以至于我们感到：“主啊，我做不到。但是，我渴望看到

你如何实现你的目的。我对你的信达不到应有的程度，除非你给我

信心，从而，就是为了更多的信心，我也要来到你这里。我两手空

空，必须来找你借一切。”这样，我们就能充足、有力。你们会看到，

腓力直接掰开饼，喂养众人，因为基督让他两手空空。在祂让我们
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两手空空之前，祂不会喂饱他们，免得人们以为，供应人们吃饱，

有我们的一份功劳。“祂说这话是要试验腓力”，让他看到自己的软

弱，因为这样一来，他就会充满主的力量。

这个问题效果不错，因为不只是为了试验腓力，也是要试验其

他门徒，所以他们聚集起来，议论了一下。至少，有腓力和安德烈

两个人在讨论。腓力说：“二十两银子的饼也是不够的。”安德烈说：

“确实不够。不过，这里有个孩子，带了五个大麦饼，两条小鱼。”

我喜爱这种弟兄之间心甘情愿的磋商，看到他们的意见怎样不同。

如果有盛大的开端，腓力愿意开始。他至少要有二十两银子的饼，

才愿意去做。另一方面，安德烈有一点点资本就愿意开始——一点

儿饼和鱼就足以让他开始，但是，他说：“只是分给这许多人，还算

什么呢？”（约 6:9）

圣徒彼此交谈时，就彼此帮助，也许，一个人没有发现的，另

一个人可以发现。腓力算计的是钱不够，看不到可能得到的饼。安

德烈能够看到腓力忽视的。他发现一个孩子带着一篮饼和鱼。并不

多——安德烈没有足够的信心从这小小的篮子里看到数千人的食

物，然而，他看到了自己所见的，告诉了主。就这样，他们借着互

相商量而有了开始。

也许，如果我们要商量，我们也可以有开始。当这样的问题进

入人心：“我们可以为伦敦做什么？”当这个问题让基督徒聚集起来

谈论，当一人叹息，“得花好多钱建教堂，找牧师，资助宣教士”，
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这样的算计里面，就有盼望。

没错，腓力，我很高兴，你说出了任务的困难。我也喜欢安德

烈起来说：“任务困难，但我们仍旧必须做自己能做的。既然我们有

五个饼，两条小鱼，至少就必须把这些东西摆在主面前，让祂来看

怎么做。”这一切都好过逃避问题，任凭人们挨饿。

腓力用了他的能力。基督试验了他的算术，试验了他的眼界，

试验了他的思想和灵。这预备好他在接下来的巨大的宴会上侍奉。

人若不事先思考过了，事情就做不好。如果腓力没有思考如何喂养

众人，就不适合担当喂养他们的重任。

试验也预备好他在宴会之后崇拜他的主，因为饭后，腓力会说：

“主问我如何做，但我答不出来，现在，尽管我参与了，但一切的

荣耀必定都归给祂。是祂让鱼和饼翻倍增加。我贫乏的信心毫无荣

耀。祂做到的。祂做了一切。”弟兄啊，也许你在主的事工上面也面

临了一些问题——“这怎么能行呢？英格兰怎能福音化？怎么能接

触到众多群众？怎能让世人来听福音？”不管你面对的问题是什么，

都是要给你益处，让你灵魂受益，让你在恩典的神迹成就之后，更

加尊主为大。

二、耶稣不存在问题

现在，来看今天主题的第二部分——耶稣没有问题。腓力有问
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题，但基督没有问题。“祂说这话是要试验腓力，祂自己原知道要怎

样行。”

让我们拿起这些话，花一分钟咀嚼。“祂知道”。祂一直知道。

有人说：“我肯定我不知道该做什么。”不，亲爱的朋友，你却在听

取别人的意见，不是吗？这很容易让自己稀里糊涂。我听见你困惑

地呼喊：“我不知道。我找了每一个人，但我不知道该做什么。”我

们可怜的脑子糊涂时，总是习惯这样，但耶稣知道祂该做什么。这

是甜蜜的安慰——耶稣知道。

祂一直知道一切。祂知道有多少人在那里。祂知道要用多少饼。

祂知道需要多少鱼，如何喂饱众人，打发他们吃饱喝足了再离去。

事情发生之前，祂就知道一切。忍受试炼的弟兄，耶稣知道你的一

切，祂知道自己要如何领你渡过难关。别以为你可以通知祂什么事。

“因为你们没有祈求以先，你们所需用的，你们的父早已知道了。”

（太 6:8）祷告不是通知主。问题给你，不是让你指教祂，而是祂可

以指教你。没有你，祂也造了天地。祂要谁出谋划策呢？有谁教导

祂呢？不需要把你可怜的智慧加在祂无限的知识上，祂也会领你渡

过当下的试探。祂知道。

耶稣知道要怎样行。祂有意要做些事情。祂很乐意这么做，祂

知道要怎么做。我们局促不安，说：“得做点什么，但我不知道谁来

做。”救主知道有些事必须做，祂也知道祂自己要来做。祂不是匆匆

忙忙的，祂从不慌忙，“祂从不早于祂的时间，也不会太晚。”我们
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当赞美的主有荣耀的悠闲，因为祂总是准时。迟到的人总是匆忙，

但祂从不迟到，从不匆忙。祂做什么事都镇定而安详，因为祂事先

知道要做什么。亲爱的朋友，耶稣知道关于你的事，不仅知道你要

做什么，而且知道祂要做什么。

关键就在这里。祂要为你做一些大事来帮助你。祂也要带领这

座城市和这个国家来到祂脚前。祂要让万膝都跪拜祂，全地都充满

祂的荣耀。祂知道要做什么。

此外，祂知道祂要如何做。祂非常清楚要使用的方式和方法。

在安德烈告诉祂之前，祂早就知道人群中有个孩子带着五个饼。当

孩子早上出发时，为什么要带五个饼、两条鱼到人群中来呢？我找

不到原因，除非是主在他耳边低语：“小朋友，带一顿午餐吧。把大

麦饼放进篮子，也别忘了鱼。你不知道要离家多远。”

天性要求他预备不时之需，但祂选择这么做时，天性也是神的

声音。他正在长身体，容易饿，饭量很大，想要吃得饱，但是，他

心里想过吗？这些出于奇妙的护理之工而带来的饼，会倍增那么多，

喂养好大一群人！要供应万有的人在哪里呢？首席军需官在哪里

呢？是这个小孩子，他的全部库存就是这点儿东西。他背上背着干

粮——干粮装在篮子里。救主知道。亲爱的朋友，救主非常清楚，

在你患难之时，你的帮助从何而来。你不知道，但祂知道。祂知道

牧师要去哪里才会激动伦敦城，祂知道他们要用什么方式来，如何

吸引大众。
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当每一个人都失败了，束手无策，祂却充分预备好了。祂知道，

那些饼和鱼会在特定的时间拿出来，成为一场盛宴的基础。祂知道，

祂会祝福饼和鱼，掰开，使之增加无数，给门徒，门徒们又分给众

人。万事都在祂脑海里安排好了，就像日头升起一样确定。

再强调一次，祂做事，是知道自己要做什么。人知道自己要做

什么时，会表现得如何呢？他会按最自然的方法行事。他知道自己

要做什么，所以就去做。你能想象用更加自然的方式行出神迹吗？

如果是罗马天主教的神迹，他们会把饼抛到空中，饼会落下来，

神秘地转变，增加百万倍。观察一下就会发现，所有罗马教的神迹

都有大量做作、表演的成分，跟基督的神迹截然不同。基督行这个

神迹，是按着世界上最自然的方式，因为这个神迹其实就跟基督每

年都行的神迹是一样的。拿来一定数量的麦子，撒在地里，过了好

久，最终的收获翻了好多倍，做成饼。海里有一些鱼，它们会长成

一大群。播种的麦子在地里经由同样的手——神的手——进行同样

的操作，得到饼。这完完全全就是我们主的行动带来的结果。祂拿

来一点点，在祂神圣的手里擘开，饼在祂手上，在门徒手上，就成

倍增加，最后众人都吃饱了。祂知道要做什么，所以祂做得很自然，

有条不紊。人在不知道自己要预备些什么的时候，可不会这样。我

们有一场大会，有茶水供应——来的人太多，你们只预备了三分之

一的所需。你们何等慌乱！手忙脚乱！跑来跑去！耶稣行事从未如

此。祂知道自己要做什么，所以吩咐人坐在草地上，他们都坐下来，
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像一大群孩子。马可说，他们五十或者一百人一排（可 6:40）——

都安排好了，仿佛每个人都专门坐在自己的盘子前，发现名字写在

上面。

此外，那里草多，伦敦的机构不可能像那样布置场地。宴会有

秩序地进行，仿佛七天前就下了通知，有专人提供给养。再没有更

好的方法了，都是因为耶稣知道自己要做什么。

再有，祂非常喜乐地做这事。祂拿起饼来，祝谢了。祂十分乐

意去做。我应该喜欢看到祂看着这些饥饿的可怜人吃饱时，脸上的

表情。祂就像一位善良的主人，对他们报以微笑，给他们食物。

耶稣的供应很丰盛，因为祂知道要做什么。祂不是只供应一半，

或者定量供应，每个人都只有“一点儿”。不，祂知道要做什么，准

确量度了他们的胃口。你要喂饱一群饥饿的人，可是件难事。祂提

供了他们一切所需，后来，所供应的剩下了，每个领头的侍者自己

都得着一满篮子的饼，因为他们收拾零碎，装满了十二个篮子，领

头的侍者一人一个。

我们主耶稣基督，在带领自己选民的事上，我肯定祂知道要做

什么。当你我看到怜悯盛宴的结尾，我们会说：“赞美主！我们曾经

很担心。我们曾经无比苦恼，但我们主轻轻松松、彻彻底底地完成

了。没有混乱、没有拥挤、没有谁被漏掉。赞美祂的名！祂做到了，

不是偶然，不是靠运气，而是祂知道自己该怎样行，从头到尾都计
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划好了，天上执政的、掌权的都要永远歌唱祂对自己百姓丰盛的恩

典、爱、智慧、能力和谨慎。”

但是，如果我们不仅看到开头，也能够看到结局，现在我们就

会颂扬我们救主耶稣的名，祂事先就知道自己一切的工，从不偏离

自己的计划。

三、不该再疑惑

最后，我要说，虽然基督问我们问题，但祂自己没有问题，所

以我们也不该再疑惑。

我提三个问题，就结束讲道。第一个问题困扰了好多人：“我如

何承受当下的重担？如何忍受这样的痛苦？如何糊口呢？”让你面

临这个问题，是要试验你，但是请记住，在基督，并不存在你如何

度过的问题，因为“你的日子如何，你的力量也必如何”（申 33:25），

祂会保守祂的圣徒一直到底。所以，希望你不再有问题，因为耶稣

自己知道怎样行。

今晚你十分抑郁地来聚会，说：“我希望可以听到一句话，告诉

我该怎样行。”关于你该怎样行，你半句也不会听到，而是会听到完

全不同的一句。耶稣知道祂要做什么，祂要做的比你能做的要好得

无比。朋友，你的力量在于安坐下来。把你的重担放在主身上。做

你能做的一点点，其余的交给天父。这就是乌陵和土明给你的答案
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——耶稣知道该怎样行。

还有另一个问题，我已经问过了：“对这座大城，要做什么呢？”

我很荣幸，昨天下午可以在东边的一处郊区讲道，早晨我从家里出

发，骑马，骑啊骑啊，走过一条又一条铁路，最后我想自己肯定走

了整整两个半小时，从伦敦的一头穿行到另一头。这座城市真是大

啊！看起来，建筑工不会放过一棵绿树，一处草场，都要将其变为

丑陋的街道。“遍满地面”，真的吗？大地已经装满了。死去的大地

被埋葬在活人的住房下。

至于我们这些受造物，何等多啊！当你跟一位基督徒朋友在一

起，他说：“这里缺一座礼拜堂。”或者：“这里有一座小礼拜堂，但

是去敬拜的人还不到五十分之一。”你又到了另一处郊区，向导会说：

“这里的人都渴慕福音，但是，没人给他们。”我昨天身负重担，心

里问：“我们该怎样行？”我不断地想：“你最好不要问自己这个问

题，因为你无法回答，这只会让你担忧。”然而，这话临到我：“我

们如何给这许多人买饼呢？”

我主会说：“我们。”在我心里，我想让祂把我排除，但祂不会。

祂从来没说“我如何买饼？”因为祂知道怎样行。但是，祂问我，

我感到自己拖了后腿，因为竟然把这当成了问题，因为祂只是为了

我的缘故才让我有了这样的问题。惟愿我们有人有钱，可以派牧师

出去，给他们建造讲道的地方。牧师学院里已经预备好了传道人，

但是，敬拜场所的事我束手无策。确实，你们许多人都对这座城市
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里庞大的人口怀有负担。但是，亲爱的弟兄姊妹，相比卧在那恶者

手下的全部世人，他们只是一场雨里的一滴。如何启蒙世人呢？

在耶稣，没有问题，那么，对我们来说，就绝不该成为不信的

事。“这些骸骨能复活吗？”让我们回答：“主啊，你是知道的。”（结

37:3）我们把事情留给主。祂能够做的远超我们所求甚至所想——我

们可以倚靠祂，如果祂指着自己起誓说，万膝都要跪拜祂，万口都

要承认祂（罗 14:11），那么事情就会如此，祂要得一切的荣耀。

还有另一个问题。是这样的。主有没有把这个问题放进哪个没

有重生得救之人的心里呢？——“我该怎样行才能得救？”你们中

有谁因这个问题烦恼？我很高兴有人为此烦恼，但我盼望你们可以

去正确的地方找答案。我盼望你正在求问：“主啊，你要我做什么？”

你知道为什么问你这个问题吗？是要试验你，让你谦卑。是要

让你觉得靠自己的行为得救不可能，这样你就会降服于神的义，因

信基督耶稣而得救。记住，对于你如何得救，基督没有疑惑。其实，

问题已经解决了——我该说什么时候呢？在祂死的时候解决了？

不，在那之前很久就解决了——在启明星知道自己的位置，行星奔

上轨道之前，就已经在永约中敲定了。神那时就已经把祂的儿子视

为神的羔羊，在创世之前就被杀，到今日这话仍然有效：“看哪，神

的羔羊，除去世人罪孽的。”（约 1:29）

仰望祂，得救！你得救的可能性没有问题，基督拯救你的能力
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也没有问题。问题在你心里，“我该怎样行才能得救？”这个问题是

要试验你，但是耶稣基督知道要怎样行。多么有福的话啊！祂知道

祂会如何赦免、安慰、重生、指教、带领你。祂知道祂会如何用不

变的恩典保守你到底。祂知道祂会如何保守你、让你成圣、使用你、

用你来荣耀祂自己的名。祂知道祂会如何带你去天堂，把你安置在

祂的宝座上，让众天使看到祂怎样行时，都来惊叹、崇拜。愿神祝

福祂要行的。愿神因耶稣的缘故，祝福你们。阿们。

（维真 译）
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